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Уход иностранцев с рынка малых ГЭС открывает возможности для российских 
компаний
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электросетям 419 объектов
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Разное

Арктика сегодня. В Ненецком автономном округе будет запущен крупный 
метаноловый проект

Арктический туризм

В марте туристы компаниями поедут в Мурманскую область

Мурманский вестник, 15/02/2023
В марте у российских туристов будет популярным отдых большими и небольшими 
компаниями. Во сколько может обойтись поездка и какие места популярны у 
путешественников, выяснили специалисты российского сервиса бронирования 
отелей и квартир Tvil.ru.

В тройке мартовских лидеров в части турпоездок – Сочи, Санкт-Петербург и Москва.

Кировск Мурманской области вошел в топ-10 популярных направлений, заняв 8 
место списка.

Как подсчитали аналитики, средняя стоимость ночи в городе у Хибин на человека 
составит порядка 5 тысяч 500 рублей. Средняя продолжительность поездки, 
которую выбирают приезжающие в город, - 6 дней.

В числе популярных направлений также Иркутск, Казань, Архыз, Калининград, 
Шерегеш, Псков.

Из них самый бюджетный вариант – отдых в Пскове, где за ночь придется 
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заплатить около трех тысяч рублей, самый дорогой – Архыз, где ночь обойдется в 
15,5 тысячи рублей.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/v-marte-turisty-kompaniyami-poedut-v-murmanskuyu-
oblast/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Республике Саха стартует туристический сезон

Российская газета, 15/02/2023
Конец февраля в Якутии - время открытых дорог. В эту пору по зимникам можно 
добраться до любого труднодоступного уголка огромной республики. Поэтому 
именно в феврале в регион начинается паломничество туристов, желающих 
увидеть сердце настоящей зимы. Это любители активного вида отдыха, снежных 
пейзажей, подледной рыбалки и экстремальных походов. "РГ" подготовила 
подборку самых интересных маршрутов зимнего сезона в Якутии.

Восхождение на Ленские столбы
Одно из самых посещаемых мест в Якутии - национальный парк "Ленские столбы". 
На уникальные скалистые берега реки любят ездить не только туристы, но и 
местные жители. Летом сюда подходят теплоходы и катера, а зимой к этому чуду 
света можно домчаться из Якутска по зимнику за пару часов.

18 февраля в нацпарке состоится открытие зимнего туристического сезона-2023. 
После традиционного обряда благословения "Алгыс" участники поднимутся по 
экологической тропе на скалы и увидят ширь и мощь великой реки Лены, спящей 
под белым одеялом. Подъем весьма сложен, но он того стоит! Есть примета, что со 
всеми, кто совершил восхождение, начинают происходить чудеса, в чем автор этих 
строк убедилась на собственном опыте.

Внизу будут проходить народные гуляния, игры, организованы пункты питания. 
Участие в обряде и экскурсия обойдутся примерно в 1000 рублей, а затраты на 
дорогу из Якутска - в 2000. Конечно же, стоит взять деньги на сувениры, еду и 
катание на лыжах, коньках, оленях, лошадках и ездовых собаках.

Фишкой сезона-2023 станет открытие якутского бизонария "Усть-Буотама". С 23 
февраля, туристы смогут увидеть уникальных лесных гигантов, ровесников 
мамонта, занесенных в международную Красную книгу. Это можно сделать только 
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в Канаде и в Якутии!

Питомник диких быков был открыт в 2006 году в устье реки Буотама. Этих 
животных завезли из Страны кленового листа, так как своих после столетий охоты 
не осталось. Открытие питомника - шаг к возрождению исконной для здешних мест 
фауны. Сейчас в парке Усть-Буотама содержится 40 бизонов.

Добраться до него по зимнику из Якутска можно за пару часов. Такси туда и 
обратно обойдется примерно в 3000 рублей. Эта сумма составит основную долю 
расходов на путешествие. Стоимость входных билетов в бизонарий - 150-300 
рублей. Кормить бизонов, какими бы милыми они ни казались, строго запрещается.

Поездку к редким животным стоит совместить с посещением самого большого 
натурального катка на не тающем даже летом ледяном озере Булуус. Здесь можно 
сделать красивейшие фотографии, покататься на коньках и помедитировать на 
горе Турук-Хайа. Однодневный тур обойдется примерно в 3500 рублей без питания. 
Еду обычно берут с собой или покупают в местных кафе.

Горнолыжный рай и подледная рыбалка
Весной в Якутии начинается горнолыжный сезон. По всей территории республики 
работают базы и трассы, где можно подышать свежим воздухом и провести время с 
пользой для здоровья.

На юге находятся две базы. Ту, что относится к спортшколе олимпийского резерва 
по лыжному спорту, называют горнолыжным курортом. Здесь тренируются даже 
известные российские спортсмены. На западе региона есть горнолыжный комплекс 
города Ленска и мирнинская база.

На одну из баз центральной Якутии приезжают любители горных лыж и сноуборда. 
Здесь имеется прокат коньков и каток, сноутюбинг, снегоходы, зимний банан, 
швейцарские санки, подъемники, ратрак и другое. Цена входных билетов - 100-200 
рублей, но каждый аттракцион, разумеется, за отдельную плату. Сюда из столицы 
республики можно добраться на междугороднем автобусе № 201.

Цены на базах везде очень доступные, но перелет между городами в Якутии стоит 
дорого. Долететь, например, из Якутска до Мирного можно за 20 тысяч рублей, 
снять номер в гостинице - как минимум за три тысячи в сутки. Но из некоторых 
городов России имеются и прямые рейсы.

А если вы заядлый рыбак, то целесообразно приобрести тур с подледной рыбалкой 
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в апреле, например, на озере Индеркей. Оно находится в 320 километрах от 
Якутска, на высоте 1100 метров над уровнем моря на водоразделе Лены и Яны. 
Самолет Ан-2 сядет прямо на лед. В озере длиной четыре километра можно 
поймать арктического гольца и хариуса.

На берегу находится дом с печным отоплением и электричеством, столовой и 
баней. За шестидневный тур с питанием одному туристу нужно выложить около 80 
тысяч рублей.

Для истинных экстремалов
Те, кому не сидится на месте, могут провести уикэнд на турбазе "Ближнее 
Верхоянье" у поселка Сегян-Кюель. Путь из Якутска пролегает через красивые 
заснеженные пейзажи Лены и Алдана. В дороге можно увидеть нетронутую дикую 
природу: горы, тайгу, озера, горные реки. На турбазе вас ждут катание на 
снегоходах и коньках, ночевка в теплых домиках и восхождение на гору высотой 
800 метров. Стоимость двухдневного тура - 8000 рублей без питания.

Знающие и подготовленные люди выбирают несколько иные маршруты. Михаил 
Местников много лет работает в турфирме, которая специализируется на активных 
и спортивных поездках. По его словам, гости из центральных регионов выбирают 
продолжительные путешествия. В этом сезоне их ждет тур на полюс холода - 
Оймякон, автотур "Якутск - Оймякон - Магадан", автоэкспедиция Sakha Arctic 
Expedition по северным и арктическим районам республики длиной в 4848 
километра и тур на снегоходах по арктической тундре. Участники проедут 400 
километров и увидят уникальные скалы под названием "Каменные люди 
Сундуруна".

- Кроме этого, будут поездки на Ленские и Синские столбы. Они также непростые, 
так как туристам предстоит ночевать в палатках, - делится Местников.

Стоимость таких экстремальных поездок - от 45 до 275 тысяч рублей.

Между тем
Якутия так огромна, что описать в одном материале все невозможно. В республике 
работают более сотни туроператоров, повсеместно строятся базы отдыха, 
кемпинги, этнодеревушки, развивается сфера обслуживания, транспортные узлы. В 
каждом из 34 районов региона имеются свои уникальные маршруты. Поэтому для 
многих любителей активного отдыха в России цитата из фильма "Приезжайте к нам 
на Колыму" ассоциируется уже совсем с другими картинками.
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Первоисточник: https://rg.ru/2023/02/15/reg-dfo/v-respublike-saha-startuet-
turisticheskij-
sezon.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Язык проглотишь!

Мурманский вестник, 15/02/2023
В субботу в Подмосковье в одном из загородных клубов состоялся 
гастрономический фестиваль «Вкус Арктики» (0+). Он стал частью традиционных 
Зимних дипломатических игр, которые проводятся каждый год. Их организатор - 
главное производственно-коммерческое управление по обслуживанию дипкорпуса 
при Министерстве иностранных дел России.

Готовим с детьми
И в этот раз на встречу «без галстуков», в абсолютно неформальной обстановке, 
собрались дипломаты и другие гости из более чем 20 стран мира, в том числе из 
далеких и жарких Индонезии, Кубы, Египта, Сенегала, Кении, Ганы. У народов, 
которые они представляют, кухня порой абсолютно не похожа на нашу. И многие до 
фестиваля даже понятия не имели, чем питаются люди, живущие на севере России. 
И вот они получили возможность попробовать самые популярные блюда, 
ингредиенты для которых специально доставили из регионов Крайнего Севера.

Среди тех, кто продегустировал работу заполярных шеф-поваров, была и пресс-
секретарь МИД России Мария Захарова. В числе тех, кто также входил в состав 
судейской коллегии - российские спортсмены (такие как олимпийская чемпионка, 
депутат Государственной Думы Светлана Журова) и известные российские повара.

А кто же те, кому довелось стать участником фестиваля? Руководитель 
просветительского проекта «Гастрономическая карта России» Екатерина 
Шаповалова легко собрала лучших из лучших. Она уже придумала и провела 34 
мобильных фестиваля региональной кухни от Арктики до Дальнего Востока, стала 
лауреатом премии правительства РФ в области туризма. Екатерина не раз 
приезжала на гастрофестивали в Териберку, Никель и Мурманск. Поэтому на «Вкус 
Арктики» пригласила своих старых знакомых, проверенных в деле, лучших шеф-
поваров заполярной кухни. Причем пригласила вместе с детьми, которые 
перенимают опыт своих родителей.

- Мы все обязаны поддерживать собственников бизнеса, всех публичных 
собственников, кто лично принимает гостей, кто вовлечен в бизнес, стоит у плиты, 
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выходит в зал к гостю. Поддерживать тех, кто строит долгосрочный бизнес, 
который передадут по наследству детям, - сказала Екатерина Шаповалова.

Пальчики оближешь
Имена участников можно перечислять долго, в последние пару лет рестораторов, 
делающих ставку на арктическую кухню, стало много - растет спрос на нее среди 
туристов. Каждый, приехав на Север, хочет попробовать чего-то особенного, 
местного.

Своими фирменными блюдами иностранных дипломатов угощали владельцы 
туристического комплекса «Териберский берег» Сергей и Юлия Биксалеевы, шеф-
повар «Меридиана» Максим Галецкий, шеф-повар гастробара «Ягельsky» из 
Полярных Зорь Алексей Ермаков, владельцы мобильной арктической кухни «Вкус 
Арктики - Френдшеф» с горнолыжного курорта «Большой Вудъявр» Екатерина и 
Георгий Мун, мастера заполярной кулинарии из Заполярного Андрей и Ольга 
Чернышевы. Приехала и известная мурманским гурманам и гостям нашего города 
Светлана Козейко, придумавшая немало оригинальных блюд, в том числе 
знаменитые беляши с крабовым мясом. Сейчас она шеф-повар и хозяйка ресторана 
арктической кухни «Мурманчане», который не так давно открыла в Санкт-
Петербурге.

Кроме наших земляков в фестивале «Вкус Арктики» приняли участие рестораторы 
из Карелии, Якутии и Архангельской области. Кипели котлы с наваристой ухой из 
лосося, в них, к восторгу публики, погружали целых крабов, шипели на сковородках 
рыбные отбивные и колбаски по-хибински, ароматно пахли шашлыки из 
морепродуктов. А еще иностранные дипломаты могли попробовать классическую 
северную заебуриху. Это такое рагу, которое охотники и рыболовы готовят из 
всего, что осталось в наличии, - дичь, тушенка, потрошки. Все это они 
перемешивают на сковородке, жарят с луком и картошкой, грибами и морковью. 
Наши повара из Териберки обычно готовят свою фирменную заебуриху с треской.

А еще были северный плов из оленины с перловкой, валаамские щи, калитки с 
икрой северных рыб, салат из ленского чира, арктическая уха, морошковый кисель 
и многое другое, чего дипломаты из жарких африканских стран никогда в жизни не 
ели и представить себе не могли, что есть такие северные деликатесы.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/our-home/yazyk-
proglotish/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы
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Мальки путоранского гольца обошли по содержанию полезных веществ 
горбушу и сига

Goarctic.ru, 15/02/2023
Сибирские ученые при поддержке Проектного офиса развития Арктики 
продолжают исследования динамики роста и биохимических показателей этой 
рыбы в условиях аквакультуры.

Путоранский голец признан самой полезной в мире рыбой, поскольку содержит 
рекордное количество полиненасыщенных жирных кислот омега-3 (ПНЖК) – 
протекторов сердечно-сосудистых заболеваний. 

В сентябре 2020 года ученые Института биофизики СО РАН (ИБФ СО РАН) и 
Сибирского федерального университета (СФУ) во время экспедиции на оз. Собачье 
(Таймырский Долгано-Ненецкий район, Красноярский край) впервые отловили 
производителей гольца для получения икры и проведения искусственного 
оплодотворения. Оплодотворенная в полевых условиях икра был доставлена в 
ФГСЦР (п. Ропша Ленинградской области) и ООО Малтат (п. Приморск Красноярский 
край) для начала работ по выращиванию ремонтно-маточного стада уникальной 
формы гольца. Работы продолжаются уже в течение трех лет. 

В настоящий момент ученые ИБФ СО РАН, СФУ и Красноярского государственного 
аграрного университета совместно с сотрудниками предприятий проводят 
исследования на различных стадиях развития выращиваемых гольцов, чтобы 
понять причины рекордного содержания ПНЖК в их биомассе и разработать 
оптимальные методы для их содержания в аквакультуре.

Для мониторинга роста и биохимического состава гольцов было проведено два 
скрининга (отбора проб) мальков возрастом 1+ (инкубационная икра 2020 г.) зимой 
и летом 2022 года, выращиваемых в садках ООО Малтат и п. Ропша. За полгода вес 
мальков увеличился в два раза (с 7.7 до 19.1 граммов в п. Ропша и с 26.1 до 40.8 
граммов в ООО Малтат). В целом, по линейным размерам гольцы из п. Ропша 
уступают таковым из Малтата. Суммарное содержание физиологически ценных 
омега-3 полиненасыщенных жирных кислот, а именно докозагексаеновой (ДГК) и 
эйкозапентаеновой (ЭПК) изменилось незначительно (с 3.5 до 2.5 миллиграмма на 
грамм сырой массы в п. Ропша и с 4.0 до 3.0 миллиграмма на грамм сырой массы в 
ООО Малтат). Однако, соотношение ЭПК к ДГК поменялось: зимой содержание ЭПК 
было в 3 раза больше ДГК, а летом содержание ДГК было в 4 раза больше ЭПК. 
Изменения в содержании этих физиологически ценных веществ, вероятно, связаны 

10 / 48



с физиологическими процессами, происходящими в рыбе и особенностями 
биохимического состава корма. Дальнейший мониторинг этих рыб необходим для 
уточнения особенностей метаболизма рыб и влияния диеты и других факторов на 
их рост, развития и пищевую ценность. 

Дополнительно был проведён первый скрининг (отбор проб) мальков возрастом 0+ 
(инкубационная икра 2021 г.), выращиваемых в садках ООО Малтат и п. Ропша. Вес 
мальков из п. Ропша составил в среднем 1.7 г, размер в среднем 6.0 см, а из 
производства ООО Малтат – 7.9 г, размер 9.6 см. Суммарное содержание 
физиологически ценных омега-3 полиненасыщенных жирных кислот, а именно 
докозагексаеновой (ДГК) и эйкозапентаеновой (ЭПК) в этих рыбах составило 3.1 и 
2.7 миллиграмма на грамм сырой массы, соответственно.

В настоящее время исследован жирнокислотный состав мышечной массы мальков 
возрастом 1+ и 0+ отловленных зимой и летом 2022 года в садках п. Ропша и ООО 
Малтат. Полученные значения в молоди гольца, ещё не накапливающего жир, 
довольно высокие и в целом близкие к таковым у взрослых особей арктического 
гольца, выращенного в Федеральном селекционно-генетическом центре 
рыбоводства (филиал ФГБУ "Главрыбвод") в п. Ропша (Ленинградская область) и 
превышают содержание ЭПК и ДГК во взрослых особях некоторых диких и 
аквакультурных видах рыб лососеобразных, например, в горбуше, ряпушке, сиге и 
некоторых других. До своих диких сородичей по содержанию ЭПК и ДГК малькам 
ещё далеко, но впереди их ждёт наращивание биомассы и накопление жира.

В озере Собачьем несколько лет назад исследователями ИБФ СО РАН и СФУ был 
обнаружен арктический голец рода Salvelinus с рекордным содержанием 
длинноцепочечных полиненасыщенных жирных кислот семейства омега-3 (ПНЖК), 
отвечающих за здоровье сердечно-сосудистой и нервной системы, молодость и 
красоту кожи, профилактику дегенеративных изменений в мозге и предотвращение 
ожирения. В связи с этим основной целью проекта, реализуемого под руководством 
члена-корреспондента Российской академии наук М.И. Гладышева, является 
введение гольца из оз. Собачье в аквакультуру, чтобы получить возможность 
товарного производства рыбы с уникальными питательными свойствами. 
Аквакультура – единственный приемлемый способ рациональной эксплуатации 
ценнейших рыбных ресурсов олиготрофных (малокормных) арктических озер, 
промышленный лов рыбы в которых малоэффективен или невозможен (за 
исключением традиционных промыслов коренных малочисленных народов) из-за их 
крайне низкой естественной кормовой базы. 

Осенью 2023 г. планируется провести очередную экспедицию на озеро Собачье для 
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пополнения запасов икры до объемов, позволяющих начать опытно-промышленный 
эксперимент по выращиванию гольца рода Salvelinus в условиях товарной 
аквакультуры.

Пополнение запасов икры позволит разнообразить генетический материал 
создаваемого ремонтно-маточного стада и начать опытно-промышленный 
эксперимент по выращиванию гольца рода Salvelinus в условиях товарной 
аквакультуры.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/malki-putoranskogo-goltsa-oboshli-po-soderzhaniyu-poleznykh-
veshchestv-gorbushu-i-
siga/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Депутат Госдумы от Якутии предложил провести в регионе эксперимент 
по сельхозпалу

ТАСС, 15/02/2023
Депутат Госдумы от Якутии Петр Аммосов предложил провести в республике 
эксперимент по сельхозпалу, чтобы уменьшить число природных пожаров.

"Запрещено проводить сельхозпал. Я предлагаю объявить Якутию 
экспериментальной площадкой по проведению сельхозпалов", - сказал он на 
расширенном заседании Комитета по развитию Дальнего Востока и Арктики в 
Госдуме в среду.

Аммосов пояснил, что в течение нескольких десятилетий по якутским сенокосным 
угодьям, по пастбищам, особенно по сухим рекам, где есть травостой, образовалась 
"горючая вата", которая легко воспламеняется.

"В советское время таких пожаров, как сейчас, не было. Вы увидите эффект [от 
пала травы], гореть Якутия не будет", - добавил он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/17054019?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Необходимо принять меры для максимального снижения 
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административной нагрузки на рыбаков — Юрий Трутнев

PortNews, 15/02/2023
Административная нагрузка на рыбаков должна быть минимальной, поэтому все 
заинтересованные ведомства должны принять меры для ее максимального 
снижения путем устранения излишних процедур. Об этом говорил полномочный 
представитель президента в Дальневосточном федеральном округе (ДФО) Юрий 
Трутнев во время совещания о развитии рыбохозяйственного комплекса Дальнего 
Востока, сообщается в Telegram-канале полпреда ДФО.

Отдельно обсуждались предложения по загрузке дальневосточных верфей. Юрий 
Трутнев поручил Минсельхозу, Минвостокразвития, Минпромторгу 
проанализировать потребности отрасли в обновлении рыбопромыслового флота и 
совместно с судостроительными предприятиями Дальнего Востока представить 
предложения по строительству средне- и малотоннажных судов.

Также полпред поручил заинтересованным федеральным органам исполнительной 
власти принять меры, обеспечивающие сохранение производственных процессов. 
«Задача всех органов исполнительной власти сделать так, чтобы предприятия не 
только продолжали свою работу, но и увеличивали мощности, чтобы экономика 
страны становилась сильнее», — сказал Юрий Трутнев.

По информации Росрыболовства, в повестку совещания вошло обсуждение 
реализации первого этапа предоставления квот на добычу (вылов) водных 
биологических ресурсов в инвестиционных целях.

«В Дальневосточном федеральном округе добывается более 70% российских 
водных биологических ресурсов, и несмотря на определенные трудности в связи с 
санкционной политикой недружественных стран, отечественные биоресурсы не 
перестали быть востребованными как на внутреннем рынке, так и у стран 
импортеров. По поручению президента Российской Федерации разработан и 
внедрен механизм предоставления квот на добычу водных биоресурсов в обмен на 
инвестиции. Благодаря указанному механизму нефинансовой государственной 
поддержки заключены соглашения на строительство 64 рыбопромысловых судов, 
41 судна-краболова и 27 рыбоперерабатывающих заводов. Объем инвестиций по 
договорам на строительство таких объектов составил свыше 293 млрд рублей 
(около 205 млрд — на строительство судов рыбопромыслового флота, 26,4 млрд — 
на строительство рыбоперерабатывающих заводов и 62 млрд рублей на 
строительство судов-краболовов). В настоящее время семь рыбопромысловых 
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судов, четыре краболова и 25 заводов введены в эксплуатацию. Поступления в 
бюджет Российской Федерации составили 145 млрд рублей», — приводится цитата 
Юрия Трутнева.

Со ссылкой на информацию Минпромторга России сообщается, что на Дальнем 
Востоке реализуется менее четверти от общего портфеля заказов на строительство 
рыбопромыслового флота: на четырех дальневосточных верфях строятся 8 
рыбопромысловых судов и 16 краболовов. Работы идут на АО «Восточная верфь», 
АО «Находкинский судоремонтный завод», АО «Хабаровский судостроительный 
завод» и ООО «НПЦ «Торсиотест». Три краболовных судна переданы заказчикам.

На совещании рассматривались меры стимулирования строительства судов 
рыбопромыслового флота на судостроительных верфях, расположенных на 
Дальнем Востоке, включая оказание мер государственной поддержки. В частности, 
были представлены предложения губернаторов и представителей бизнеса по 
второму этапу инвестиционных квот.

В рамках первого этапа размер субсидии на возмещение затрат строительства 
судов-краболовов на судостроительных предприятиях Дальнего Востока составляет 
до 20% стоимости заказа, но не должен превышать 340 млн рублей. Вместе с тем, 
как напомнил министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков, данная субсидия была доведена только после заключения контрактов на 
строительство судов. «Субсидия не выполнила свою стимулирующую функцию для 
заключения контрактов именно с дальневосточными верфями. В 2021 году ее объем 
составил всего лишь 240 млн рублей. Объем инвестиций в Дальний Восток составил 
только около 15% от общего объема инвестиций в рамках первого этапа 
инвестиционных квот. Это как минимум несправедливо с учетом того, что основной 
ресурс в инвестиционных целях распределяется именно из Дальневосточного 
рыбохозяйственного бассейна. И в рамках анонсированного второго этапа 
механизма инвестиционных квот инвестиционный баланс должен быть соблюден 
безапелляционно», — заметил он.

Глава Минвостокразвития России предложил в нормативных правовых актах 
правительства РФ (постановление «О закреплении и предоставлении доли квоты» и 
постановление «О требованиях к объектам инвестиций») в рамках второго этапа 
инвестиционных квот закрепить требование «где ловишь, там и строишь», чтобы 
рыбопромысловые суда для работы в Дальневосточном рыбохозяйственном 
бассейне строились на судостроительных предприятиях ДФО.

Предложения по стимулированию строительства судов на дальневосточных верфях 
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представил Минпромторг России. В частности, министерством разработано 
изменение в части увеличения размера по субсидированию затрат строительства 
судов-краболовов на судостроительных предприятиях Дальнего Востока до 28% 
стоимости заказа, но не более 520 млн рублей. По информации министерства, 
данная мера позволит нивелировать увеличившиеся расходы на строительство 
судов, вызванные ростом стоимости материалов и оборудования. Проект 
соответствующего постановления правительства РФ проходит согласование в 
федеральных министерствах.

Кроме того, Минпромторг разработал проект постановления по предоставлению 
субсидий судостроительным организациями ДФО на возмещение части затрат, 
связанных со строительством гражданских судов. Принятие данной меры будет 
стимулировать строительство судов на дальневосточных верфях за счет 
выравнивания условий строительства.

Минпромторг также направил Росрыболовству предложения по изменению 
постановления правительства РФ №633 «О требованиях к объектам инвестиций» и 
уменьшению длины малотоннажного рыбопромыслового судна для 
Дальневосточного рыбохозяйственного бассейна с 25 до 23 м. Как пояснили 
представители министерства, это незначительное изменение длины судов позволит 
привлечь расширить количество участвующих в инвестиционных проектах 
предприятий и привлечь верфи Дальнего Востока, которые уже успешно строят 
малые рыболовные траулеры.

Еще одна мера связана с предложением инвестиционного лизингового проекта для 
финансирования строительства судов за счет привлечения средств Фонда 
национального благосостояния под 1,5% годовых. Предложение отправлено 
Минпромторгом России на рассмотрение в Минсельхоз.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/343037/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В морях Арктики стали чаще встречать теплолюбивую рыбу

Таймырский телеграф, 15/02/2023
Из-за потепления в Арктике в Баренцевом и Норвежских морях рыбная фауна стала 
разнообразнее на 66 процентов. Ученые проводили исследования 26 лет – с 1994-го 
по 2020 год, и за 20 670 тралений (метод рыболовства, который включает в себя 
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протаскивание рыболовной сети по воде за одной или несколькими лодками) 
выловили 193 представителей ихтиофауны, сообщает портал goarctic.ru со ссылкой 
на Eye on the Arctic.

26 лет назад за одно траление исследователи вылавливали в среднем восемь видов 
рыб, а два года назад – уже 13 видов.

Кроме того, специалисты установили, что 71 теплолюбивый вид, например 
промысловая атлантическая треска, стала встречаться в акватории северных морей 
чаще, а 23 арктических вида – реже. Ученые связывают это с потеплением вод – 
рыбы из более южных широт осваивают более холодные арктические воды, и 
происходит перестройка экосистемы.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/v-moryah-arktiki-stali-chashhe-vstrechat-teplolyubivuyu-
rybu/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

На Ямале появится центр по сохранению и разведению ненецкой 
оленегонной лайки

Вести-Ямал, 15/02/2023
Первый заместитель директора окружного департамента КМНС Роман Пикун 
встретился с председателем правления семейно-родовой общины коренных 
малочисленных народов Севера «Талота» Владимиром Лаптандер. Они обсудили 
развитие северного собаководства.

Осенью прошлого года Владимир Лаптандер получил грант от Проектного офиса 
развития Арктики на создание центра по сохранению и разведению ненецкой 
оленегонной лайки. Совсем скоро мужчина построит в Приуральском районе 
вольеры, где будут содержаться 6 собак племенного ядра чистокровных этой 
породы.

«Инициатива направлена на удовлетворение нужд северного оленеводства, 
создание брэнда, сохранение традиционного северного собаководства и 
продвижение данной породы собак за пределы Ямала», - сообщили в департаменте 
КМНС ЯНАО.

Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vjesti_jamal/na_yamale_poyavitsya_centr_po_sokhraneniyu_i_razvedeniyu_neneckoi_olenegonnoi_laiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Политика

Сергей Ямкин: минувший год заставил многое переосмыслить

ТАСС, 15/02/2023
Накануне открытия весенней сессии спикер ямальского парламента Сергей Ямкин 
рассказал о работе депутатов в 2022 году, проанализировал состояние 
регионального законодательства и обозначил ключевые направления 
нормотворческой деятельности депутатского корпуса на ближайшую перспективу.

— Сергей Миронович, мы беседуем накануне открытия весенней сессии, поэтому 
логично говорить о перспективах. Но вы открываете сессию двумя большими 
отчетными докладами о состоянии законодательства и работе парламента. Почему?

— Прежде чем ставить задачи, логично подвести итоги. Позади серьезный год, 
который заставил многое переосмыслить. Духовно-нравственные ценности, о 
которых всегда говорили, стали не просто приоритетными, а жизненно 
необходимыми.

У каждой сессии свои задачи, которые диктует время и политическая повестка. От 
того, насколько ответственно к их решению подходят в профильных комитетах, 
зависит качество законов. В современных условиях принципиальны и взвешенный 
подход, и оперативное реагирование на ключевые запросы общества, и 
расстановка приоритетов. Состояние законодательства и работа парламента 
взаимосвязаны и представляют собой единую систему, поэтому я принял решение 
объединить два больших направления. Вместе со мной публично будут 
отчитываться и председатели профильных комитетов.

Эту практику мы ввели в прошлом году, и она показала свою эффективность. 
Персональная ответственность каждого ускоряет движение к достижению 
стратегических целей.

— Вы уже коснулись приоритетов. И все же, если делать обзор регионального 
законодательства за прошлый год, какие темы вы бы назвали ключевыми?

— Деятельность любого законодательного органа формируется исходя из 
общественно-политических трендов, заданных президентом РФ, главой региона и 
избирателями. Мы не исключение. Безусловно, законодательный контент во многом 
задала политическая повестка. Определяющими стали три фактора: специальная 
военная операция, антироссийские санкции и коронавирусная инфекция. Стояла 
задача не просто адаптировать экономику региона к новым вызовам, но перейти к 
дальнейшему развитию и сохранить социальное благополучие ямальцев.
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В условиях экономического локдауна мы приняли народный бюджет, сохранили его 
инвестиционную составляющую, расширили и проиндексировали перечень 
социальных обязательств. В результате предпринятых шагов Ямал стал лидером в 
рейтинге территорий с финансово устойчивым региональным бюджетом. Для нас 
было крайне важно поддержать предпринимательское сообщество, обеспечить 
продовольственную безопасность, гарантировать жителям предоставление 
качественных и доступных товаров и услуг, своевременно перераспределить часть 
полномочий между органами местного самоуправления в связи с проведенной 
муниципальной реформой, внести поправки в некоторые законы в сфере 
экономического развития. И это было сделано.

Таким образом, геополитическая изоляция для нас стала стимулом для внутреннего 
развития. По результатам исследования Агентства политических и экономических 
коммуникаций Ямал занял второе место в рейтинге по принятию антикризисных 
мер, уступив только Москве.

— Три года назад вы первыми среди парламентов страны ввели практику 
проведения заочных голосований. Сейчас пленарные заседания проводятся очно, 
однако прежний график работы сохраняется. Это производственная необходимость?

— Давайте вернемся к политической ситуации. Тема преференций для тех, кто 
сегодня защищает интересы России, остается одной их главных в законодательной 
повестке и требует оперативных решений. Заочное голосование позволяет это 
сделать. В осеннюю сессию для участников спецоперации и членов их семей 
принято около 40 региональных мер поддержки. Работа по усилению социальных 
гарантий для этих категорий граждан, а также тех, кто покинул свои дома в 
результате действий ВСУ, будет продолжена.

Вообще, эффективность законотворческой деятельности измеряется не 
количеством принятых законов и числом проведенных заседаний, а полезностью 
принимаемых законов для земляков. В конце 2022 года на сайте Заксобрания мы 
впервые реализовали проект, который позволил получить срез общественного 
мнения: составили, на наш взгляд, перечень резонансных законодательных 
решений и предложили ямальцам самостоятельно определить их значимость. На 
первое место жители поставили поддержку ямальских участников спецоперации и 
их родных, на второе — полную северную надбавку с первого рабочего дня для 
бюджетников-федералов в Арктической зоне, на третье — принятие бюджета 
региона. Для нас было важно, что результат голосования полностью совпал с 
направлениями, которые мы для себя обозначили векторными.

— Какие события прошлого года вы бы еще хотели отметить?
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— Первые парламентские чтения на тему "Глобальные вызовы современности и 
духовный выбор человечества". Они собрали более 500 участников и стали важной 
площадкой для диалога между властью, гражданским обществом и экспертами в 
области патриотического воспитания, образования и сохранения традиционных 
ценностей.

Знаете, раньше часто приходилось слышать о потерянном поколении 90-х. 
Современная ситуация показала, что это не так: наши земляки совершают 
героические поступки, которыми будут гордиться будущие поколения. Традиции 
патриотизма в россиянах заложены на генетическом уровне, но этого мало — 
нужна консолидация усилий в противостоянии существующим угрозам.

Сегодня мы боремся за национальное самосознание, за будущее поколений. 
Сохранение традиционных духовно-нравственных ценностей — одна из задач 
парламента на ближайшую перспективу. К слову, в этом вопросе, как и во многих 
других, мы находим поддержку у исполнительной власти. Конструктивное 
взаимодействие с правительством и губернатором уже стало традицией: ряд 
законопроектов разработан по поручению главы региона.

Вообще работа над законопроектами является результатом совместной работы всех 
субъектов законодательной инициативы. Например, итогом командного труда 
стали наши предложения по вопросам социально-экономического развития 
Арктической зоны Российской Федерации. Свою позицию о необходимости создания 
специального правового режима для стимулирования деловой активности при 
полном соблюдении интересов нашего региона в Арктической зоне мы обозначили 
на международном саммите "Арктика: перспективы, инновации и развитие 
регионов".

— Вы начали говорить о молодежи. В нынешнем созыве средний возраст депутатов 
увеличился. Нет достойной смены?

— В минувшую избирательную кампанию стало очевидным, что необходимо 
развивать систему наставничества. В этом году мы запускаем новый совместный 
проект Заксобрания и "Движения первых". Активисты движения пройдут открытую 
стажировку в парламенте и получат уникальные практические знания в 
нормотворчестве. Убежден, в регионе появится дополнительная площадка по 
выявлению талантливых и инициативных ребят. Считаю, что курс на молодежь — 
одно из приоритетных направлений.

Мы безоговорочно поддержали инициативу ярославских коллег, предлагающих 
разработать госпрограмму "Молодежь России". Совместно с Молодежным 
парламентом уже сформулировали и направили 14 предложений по внесению 
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изменений в нормативную основу молодежной политики России. Действующий 
состав Молодежного парламента — наши партнеры, так что смена растет 
достойная. По их инициативе при полной поддержке губернатора в регионе 
учреждена медаль "За вклад в развитие добровольчества на Ямале". И это только 
один из примеров.

— Есть ли ощущение, что оппозиция стала активнее взаимодействовать в принятии 
совместных решений?

— Наглядным примером успешной межфракционной работы является подготовка 
сразу нескольких социально значимых проектов. Это региональные законы о 
тишине, об ответственном обращении с животными, работа по продвижению 
ямальской инициативы о выплате максимальной северной надбавки для работников 
федеральных структур в районах Крайнего Севера. Безоговорочно объединяемся, 
если речь идет о принципиальных вещах, например поддержке президента или 
участников СВО.

— Какие основные задачи ставите перед депутатами в этом году?

— Мы остаемся на прежних позициях, законодательно поддерживая наших 
граждан, средний и малый бизнес, все сферы хозяйствования. Отдельное внимание 
продолжим уделять участникам СВО и их семьям, а также социально уязвимым 
категориям населения. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/novosti-
partnerov/17043429?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Добытчики лития консультируются с саами

СеверПост, 15/02/2023
В Мурманске прошли консультации с представителями коренных народов 
Мурманской области и оленеводческими предприятиями Ловозерского района.

Совещание в формате рабочей группы было посвящено проведению этнологической 
экспертизы, планируемой в связи с разработкой крупнейшего месторождения лития 
в России – Колмозерского.
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Участники обсудили алгоритм взаимодействия нового предприятия «Полярный 
литий» с местными жителями и проведение этнологической экспертизы. 
Оператором этнологической экспертизы выступит Экспертный центр ПОРА.

Участие в совещании принял председатель правления Проектного офиса развития 
Арктики Николай Доронин.

На встрече также присутствовали представители крупнейших организаций 
коренных народов и оленеводческих хозяйств региона, приглашённые эксперты и 
юристы по правам коренных народов, гражданские активисты, специалисты 
органов власти. 

«Цель этнологической экспертизы – в оценке воздействия предприятия на жизнь 
коренных малочисленных народов, проживающих на этой территории. Она должна 
«оцифровать» степень этого воздействия. Важно зафиксировать тех, кто живет в 
зоне влияния предприятия, замерить показатели экологической обстановки, 
собрать и верифицировать всю возможную информацию о характере и масштабах 
традиционных промыслов, о сакральных местах, об ареалах обитания редких видов 
флоры и фауны. У нас уже есть опыт проведения такой экспертизы в другом 
арктическом регионе», – рассказал Николай Доронин. 

Проектный офис развития Арктики в 2020 году выступил оператором 
этнологической экспертизы, которая прошла на полуострове Таймыр.

Исследования в Мурманской области планируется выполнять с привлечением 
ведущих научных институтов и в сотрудничестве с коренными народами.

«Если стране нужен литий, чтобы Россия процветала, значит, конечно, надо [его] 
добывать. Но надо учесть моменты, которые затрагивают образ проживания 
коренного населения, культуру и так далее, то есть, найти взаимопонимание. 
Вообще это очень важно, и мы это чувствуем, что как раз «Норильский никель» это 
делает, идёт с вопросами к нам», – прокомментировал обсуждение руководитель 
общины «Кольский берег», член общественной организации саамов Мурманской 
области Иван Матрёхин.

Колмозерское месторождение лития в Мурманской области содержит почти 19% 
российских запасов этого металла.

Его разработка фактически позволит создать в регионе новую отрасль 
промышленности, поскольку добыча и переработка лития в России сейчас не 
ведется. Это позволит производить в России аккумуляторы и электромобили, 
используя добываемый в стране ценный металл.
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8 февраля 2023 года компания «Полярный литий», совместное предприятие ПАО 
ГМК «Норильский никель» и госкорпорации «Росатом», получила лицензию на право 
пользования Колмозерским месторождением лития.

Открытое в 1947 г. Колмозерское месторождение также содержит бериллий, 
ниобий и тантал. В ближайшие месяцы начнется дополнительная геологоразведка 
месторождения.

Завершение проектирования и геолого-разведочных работ планируется через 
несколько лет, а выход на проектную мощность – к 2030 г.

Партнёры планируют создать интегрированное производство – от горнорудных 
работ и переработки до выпуска высокотехнологичной продукции.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/149503/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Международные отношения

Лавров сообщил, что согласование границ континентального шельфа в 
Арктике идет

ТАСС, 15/02/2023
Рабочий процесс о согласовании границ континентального шельфа в Арктике идет, 
аргументы РФ рассматриваются с полным уважением. Об этом заявил в среду глава 
МИД РФ Сергей Лавров на правительственном часе в Госдуме.

"В Арктике идет рабочий процесс, несмотря на попытки его сбить с толку, по 
согласованию между пятью прибрежными арктическими державами границ 
континентального шельфа. Он многолетний, но наши аргументы там 
рассматриваются при полном уважении", - сказал Лавров.

По словам министра, в Антарктиде пока такого процесса нет. "Может быть, он и не 
будет, потому что в отличие от Арктического региона, который в конвенции по 
международному праву 1982 года был обозначен как подлежащий разграничению 
территориальных вод и прилегающих зон континентального шельфа, в Антарктиде 
такого не предусмотрено", - добавил министр.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/17055543?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Наука, культура и образование

ЛСП «Северный полюс» прошло 87 градус северной широты

Флагман, 15/02/2023
Дрейфующая полярная станция "Северный полюс" преодолела 87 градус северной 
широты. Об этом сообщает телеграм-канал Арктического и антарктического научно-
исследовательского института (ААНИИ) 15 февраля.

От Северного полюса ученых ААНИИ отделяет всего 330 км.

Общая длина маршрута, пройденного ЛСП, составляет 724 морских миль, а 
генерального дрейфа - 259 морских миль. Температура воздуха: -30,7 °С.

Напомним, в середине сентября 2022 года в Мурманске стартовала арктическая 
экспедиция ЛСП «Северный полюс», в конце месяца прибыв в заданный район. 
Только за первый месяц своего дрейфа ЛСП преодолела более 400 км, за это время 
уже удалось собрать пласт научных данных, необходимых для понимания 
природных процессов Арктики.

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/cudohodctvo/_lcp_cevernyi_poluc_proshlo_87_graduc_cevernoi_shiroty.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Колыма вошла в дальневосточный консорциум подготовки горных кадров

Колыма Плюс, 15/02/2023
Магаданская область – в числе пяти регионов ДФО, с вузами которых Корпорация 
развития Дальнего Востока и Арктики подписала соглашение о создании 
консорциума, сообщает «Колыма-Плюс». Задачей консорциума будет опережающая 
подготовка кадров для горнодобывающей отрасли макрорегиона. Помимо 
магаданского, в него вошли университеты Читы, Владивостока, Хабаровска и 
Якутска.

Соглашение между КРДВ и ведущими региональными вузами о создании 
консорциума «Лидеры горного образования – Дальний Восток» подписано в Чите на 
стратегической сессии, в работе которой принимает участие министр науки и 
высшего образования РФ Валерий Фальков.
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По сообщению пресс-службы, целью консорциума является интеграция 
образовательных, научных организаций, заинтересованных компаний горной, 
энергетической и других отраслей с целью развития научных исследований и 
программ подготовки инженерных кадров для горнодобывающей промышленности 
Дальнего Востока с учетом задач ее инновационного развития.

По словам директора департамента развития трудовых ресурсов КРДВ Гасана 
Гасанбалаева, создание консорциума позволит сформировать на Дальнем Востоке 
единое образовательное пространство по подготовке специалистов горного дела. В 
частности, предполагается наладить сетевое взаимодействие профильных вузов 
ДФО с ведущими вузами из других регионов России.

«Необходимо подготовить и переобучить кадры для горнодобывающей 
промышленности по программам дополнительного профессионального 
образования. Здесь видим предметное вовлечение крупного отраслевого бизнеса. 
Сегодня материально-техническая база университетов позволяет готовить 
квалифицированные кадры. Следующим шагом станет работа по повышению 
квалификации команд горных институтов и факультетов профильных вузов ДФО», – 
сказал Гасан Гасанбалаев.

Первоисточник: 
https://kolymaplus.ru/news/kolyma-voshla-v-dalnevostochnyy-konsorcium-podgotovki-
gornyh-
kadrov/21857?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В ЯНАО ученые планируют исследовать озера Янтарное и Ханто

Север-Пресс, 15/02/2023
Четыре ямальских озера в этом году впервые попали в программу водного 
мониторинга. Это Янтарное в Надыме, Ханто в Ноябрьске и безымянные озера в 
Новом Уренгое и Муравленко. Ученые, в частности, определят состояние воды и 
донных отложений, подготовят основания для проведения их очистки.

Мониторинг водных объектов, к которому привлекают специалистов Научного 
центра изучения Арктики, проводится на Ямале уже десять лет. Ученые ежегодно 
исследуют до 30 водоемов.

Как сообщили в департаменте природных ресурсов и экологии ЯНАО, для этих 
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целей выбирают участки рек и озер, используемые для питьевого водоснабжения, 
находящиеся вблизи поселений. 

Специалисты отбирают пробы поверхностных вод и донных отложений, находят 
участки захламления водоохранной зоны, обрушения берегов и деформаций русел, 
выявляют источники несанкционированных сбросов. По итогам мониторинга для 
каждого муниципалитета разрабатываются природоохранные мероприятия и 
рекомендации по улучшению состояния рек и водоохранных зон.
Людмила Блинова
начальник управления водных отношений департамента природных ресурсов и 
экологии ЯНАО

При этом качество поверхностных вод в округе за последние три года улучшилось, 
об этом свидетельствуют итоги мониторинга. Главная причина положительной 
динамики — уборка захламленных территорий, ликвидация источников загрязнения 
нефтепродуктами и другими отходами.

Освобождение от хлама берегов ямальских рек и озер продолжится и в этом году в 
рамках всероссийской акции «Вода России», которая включена в федеральный 
проект «Сохранение уникальных водных объектов» нацпроекта «Экология».

Ежегодная уборка проводится примерно на 40 ямальских водоемах. В таких 
субботниках за последние четыре года участвовали более 23 тысяч северян, 
собрано почти восемь тысяч кубометров мусора.. Протяженность расчищенных 
специалистами и добровольцами береговых линий превысила 400 километров.

Первоисточник: 
https://sever-press.ru/news/nauka/v-janao-uchenye-planirujut-issledovat-ozera-jantarnoe-i-
hanto/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Фестиваль этнокино «Северный иллюзион» пройдет на Камчатке

НИА-Федерация, 15/02/2023
Мероприятие познакомит жителей и гостей краевой столицы с киноискусством 
Якутии, Чукотки и Камчатки.

В рамках мероприятия ЭтноНочь «Северное сияние» 19 февраля в Камчатской 
краевой научной библиотеке им. С. П. Крашенинникова состоится фестиваль 
этнокино «Северный иллюзион», который познакомит посетителей с 
киноискусством Якутии, Чукотки и Камчатки. В программу кинофестиваля вошли 
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уникальные короткометражные и полнометражные, документальные и игровые 
фильмы, рассказывающие о культуре и народах, природе Дальнего Востока и 
Арктики, сообщили в министерстве туризма региона.

В программе мероприятия – документальные и игровые фильмы: «Земля кереков», 
Terra Incognita», «Не хороните меня без Ивана», «Книга моря», «Камень ворона».

«Архивный документальный фильм “Terra Incognita” был снят известным советским 
режиссером Александром Аркадьевичем Литвиновым в 1931 году. В нем 
рассказывается, как участники киноэкспедиции провели на Камчатке полтора года 
и запечатлели уникальный уходящий быт коренного населения и жизнь новой, 
советской Камчатки. Также зрители посмотрят кино-эссе “Земля кереков” о 
древних жителях Арктики. Кереки – это самый малочисленный народ России, 
проживающий в Чукотском автономном округе. Режиссер фильма – специальный 
гость ЭтноНочи и кинофестиваля Иван Головнев – доктор исторических наук, 
кинорежиссер, член Союза кинематографистов РФ, директор фестиваля “ЭтноКино” 
лауреат российских и международных кинофестивалей. Еще один документальный 
фильм – “Книга моря”. Он снят чукотским режиссером Алексеем Вахрушевым. В 
этом проекте встречаются две стихии: документалистика и анимация. Главная тема 
фильма созвучна с идеями, отраженными в мировом фольклоре, о кровном родстве 
человека и природы. В сюжете фильма сплетены истории двух морских охотников 
Чукотки с северным эпосом. Зрители наглядно знакомятся с повседневной жизнью 
береговых чукчей», – рассказала сотрудник отдела по связям с общественностью и 
проектной деятельности Камчатской краевой научной библиотеке им. С. П. 
Крашенинникова Наталья Найден.

Также гости фестиваля посмотрят и два игровых фильма.

Кинокартина «Не хороните меня без Ивана» – это одна из ярких работ 
кинокомпании Сахафильм и режиссера Любови Борисовой. Фильм основан на 
реальной истории, произошедшей в 1910 году. В нем показана история дружбы 
якута Степана и сына местного священника Ивана. Степан боится впасть в 
летаргический сон, отличить который от реальной смерти может только Иван. 
Чтобы не быть похороненным заживо Степан отправляется за своим другом в 
этнографическую экспедицию. История героев, ярко проиллюстрированная 
красотами природы Якутии, не оставит равнодушными зрителей.

Вниманию посетителей будет представлен фильм молодого, но очень талантливого 
камчатского режиссера Евгения Терновых. Картина «Камень ворона», снятая 
студией «Блик» из поселка Мильково, основана на мифах и легендах коренных 
малочисленных народов Камчатского края. Зрители увидят таких сказочных героев, 
как Ворон Кутх, его жена Митты, сын Эмэмкут, но уже в современных реалиях. В 
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фильме показаны самые живописные места полуострова: Кутхины баты в 
Кроноцком заповеднике, самый южный вулкан Хангар в центральной части 
Камчатки и другие.

Перед кинопоказом гости мероприятия смогут пообщаться с режиссерами фильмов: 
Иваном Головневым (г. Санкт-Петербург), Любовью Борисовой (Республика Саха 
(Якутия) и Евгением Терновых (Камчатский край, пос. Мильково). Спикеры ответят 
на вопросы аудитории, выскажутся об актуальности этнографического кино и 
расскажут о том, как культура, менталитет, образ жизни народов Севера отражены 
в их творчестве.

Мероприятие пройдет 19 февраля с 13 до 20 часов в Камчатской краевой научной 
библиотеке им. С.П. Крашенинникова по адресу: Проспект Карла Маркса, 33/1. Вход 
свободный. Возрастные ограничения: 12+. Справки по телефону: 25-23-55.

Напомним, Этноночь «Северное сияние» проходит в рамках межрегионального 
этнокультурного просветительского марафона «Берингия - Арктика», который 
является межрегиональной площадкой. Марафон позволит разным регионам 
Дальнего Востока поделиться опытом сохранения культуры, языков, наладить 
дружеские связи и взаимовыгодные контакты, а также придать импульс развитию и 
сохранению традиционных ремесел, повысить их популярность и значимость в 
России, пишет НИА-Камчатка

Первоисточник: 
https://www.nia-
rf.ru/news/society/93435?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность

В Баренцевом море корабль "Адмирал Левченко" поразил береговые цели 
ракетами

Российская газета, 15/02/2023
Большой противолодочный корабль "Адмирал Левченко" Северного флота в 
Баренцевом море поразил береговые цели ракетами и артиллерией во время 
отработки плановых задач боевой подготовки. Об этом сообщили в пресс-службе 
СФ.
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Выйдя на полигон в Баренцево море, экипаж корабля отстрелялся из 
артиллерийского комплекса главного калибра АК-100 по видимым и закрытым 
береговым целям на побережье полуострова Рыбачий, которые имитировали 
огневые точки и командные пункты противника.

Кроме того, военные моряки провели учение по противовоздушной обороне со 
стрельбой из зенитных ракетных комплексов и артиллерией по имитированной 
воздушной цели.

На прошлой неделе "Адмирал Левченко" провел "морской бой" с условным 
противником и выполнил артиллерийскую стрельбу по буксируемому морскому 
щиту.

Первоисточник: 
https://rg.ru/2023/02/15/reg-szfo/v-barencevom-more-korabl-admiral-levchenko-porazil-
beregovye-
celi.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

TIME: Газпром создает свою частную армию, подобную ЧВК «Вагнер»

ИА Красная весна, 15/02/2023
Нефтяной гигант «Газпром нефть» создаёт частную армию для поддержки власти, 
участия в спецоперации или для охраны нефтегазовых объектов, отмечают 
аналитики, 11 февраля сообщает TIME.

7 февраля Министерство обороны Украины забило тревогу по поводу 
потенциального нового шага в российской гонке вооружений: создания частной 
военной компании российским нефтяным гигантом «Газпром нефть». В пресс-
релизе украинское правительство предупредило, что подразделение будет 
сопоставимо с организацией «Группа Вагнера».

Однако, на первый взгляд, российское заявление группы, опубликованное 4 
февраля, может быть истолковано совсем по-другому. Вместо «военной 
организации» приказ, подписанный премьер-министром России Михаилом 
Мишустиным, разрешает создание «частной охранной организации» в соответствии 
с законом, разрешающим энергетическим компаниям создавать такие группы для 
охраны своих объектов.

У экспертов есть разные теории о том, почему «Газпром нефть» склоняется к 
созданию этой организации.
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Одна из них заключается в том, что «Газпром», как и многие энергетические 
компании, формирует организацию безопасности для защиты своих трубопроводов. 
Обеспечение безопасности трубопроводов и мест добычи логично во время войны, 
поскольку саботаж становится все более вероятен, утверждает Герхард Манготт, 
профессор Университета Инсбрука, изучающий российскую внешнюю политику.

Эмили Холланд, доцент Российского института морских исследований Военно-
морского колледжа США, также отмечает, что «Газпром нефть» в первую очередь 
сосредоточена на природных ресурсах в Арктике, области, которая особенно важна, 
поскольку экономические интересы России связаны с Азией. «Арктика быстро 
развивается с точки зрения энергетической инфраструктуры и бурения, а также 
военных объектов, в которых участвует ряд государств… включая Китай», — 
говорит она.

Другие эксперты, однако, считают, что «Газпром» может создавать организацию 
безопасности для усиления военной мощи России.

«Цели «Газпрома" — это не только газовый бизнес. По сути, они призваны 
поддерживать национальные интересы Российской Федерации, и в частности, 
давайте будем честными, поддерживать и поддерживать Владимира Путина», — 
говорит доктор Агния Григас, автор книги «Новая геополитика природного газа». — 
«Я думаю, Владимир Путин довольно ясно дал понять, что это, по сути, идет война 
за выживание его режима, и что он не желает отступать».

Павел Баев, профессор-исследователь Института исследований проблем мира в 
Осло, считает, что есть две возможные причины, по которым группа формируется 
сейчас: решение США классифицировать группу «Вагнер» как международную 
преступную организацию; и ужесточение санкций США в отношении экспорта 
российской нефти и нефтепродуктов.

«У компании [Газпром] есть веские основания предполагать, что риски для ее 
активов за рубежом возрастают, но привлечение внешних силовых структур 
становится проблематичным, потому что Пригожин все больше доминирует на этом 
рынке в России», — говорит Баев.

Маргарита Балмаседа, профессор Университета Сетон-Холл, говорит, что о 
создании новой ЧВК объявлено сейчас, потому что России нужно переломить ход 
конфликта.

“Кремль все больше нуждается в людях на поле битвы», — говорит она. — “А во-
вторых, важные игроки внутри России все больше осознают хаос, который этот 
конфликт создает для самой России».
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Промышленность и технологии

Дмитрий Ключарев: «Колмозерское месторождение лития относится к 
одному из наиболее технологичных промышленных типов»

Goarctic.ru, 15/02/2023
ООО «Полярный литий», совместное предприятие «Норникеля» и 
«Атомредметзолота» (горнорудный дивизион «Росатома»), получило в феврале 
2023 года лицензию на разработку Колмозерского месторождения лития, 
расположенного в Мурманской области. А заместитель председателя 
правительства — министр промышленности и торговли Денис Мантуров заявил, что 
«разработка месторождения даст импульс созданию новой отрасли по 
производству отечественных аккумуляторных батарей, высокотехнологичной 
продукции для атомной промышленности, космической отрасли, транспорта, 
осуществления деятельности в Арктической зоне России». Комментирует Дмитрий 
Ключарев, руководитель отдела Информационно-аналитического обеспечения 
работ по воспроизводству минерально-сырьевой базы редких металлов Института 
минералогии, геохимии и кристаллохимии редких элементов (ФГБУ «ИМГРЭ»).

«Потребность российской промышленности в литиевых продуктах в последние годы 
оценивалась от трёх тысяч до пяти тысяч тонн в год. В пересчете на металл это 
1500 тонн лития, или около трех процентов мирового потребления. Отсутствие 
собственной добычи литиевого сырья и, как следствие, отсутствие собственного 
сырья для дальнейших переделов (карбоната лития и т.д.), а также высокий 
уровень цен на сырье и дефицит его на внешнем рынке делают проблематичным 
создание в России производства литиевых соединений полного цикла на базе 
импорта. Запуск рудника в Мурманской области позволит снизить зависимость 
перерабатывающих предприятий от зарубежных поставок, а выход добычного 
предприятия на проектную мощность – при условии полноценной добычи литиевого 
сырья и по параллельным проектам, – вероятно, даст возможность полностью 
отказаться от импорта.

Государственным балансом запасов полезных ископаемых учитывается 18 рудных 
месторождений лития с балансовыми запасами и два с забалансовыми. Эти объекты 
требуют геологоразведочных работ и переоценки запасов на современном уровне. 
Такие работы уже ведутся в Мурманской области в районе Вороньетундровского и 
Полмостундровского месторождений, в ближайшей перспективе стоит 
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Колмозерское месторождение там же, а также Ташелгинское проявление в 
Кемеровской области, где есть предпосылки выявления нового литиевого 
месторождения. Хорошие предпосылки к локализации литиевых объектов имеются 
в Республике Тыва. Наблюдается всплеск интереса и к гидроминеральному сырью, 
связанному с рассолами нефтегазовых месторождений Иркутского амфитеатра (на 
слуху Ковыктинское, Знаменское месторождения) и термальными водами 
Республики Дагестан. Хотя это довольно сложные в работе объекты, требующие в 
каждом случае индивидуального подхода к получению литиевых соединений из 
рассолов.

Прежде, чем начнется разработка Колмозерского месторождения, предстоит 
решить ряд задач. Основные сложности, возникающие после получения лицензии 
на разведку и разработку месторождения, как правило, касаются соблюдения 
условий лицензионного соглашения – сроков и этапов, и ожидаемых результатов 
работ. Проблемы связаны с непредсказуемостью внешних условий – финансовых, 
геологических, технологических и т.д. Но они вполне преодолимы.

При утверждении запасов лития Колмозерского месторождения в 1961 году 
среднее содержание полезного компонента в запасах принималось как 1,14% 
оксида лития в руде (это 11,4 кг оксида в тонне руды). Современный уровень цен на 
литиевое сырье позволяет предположить, что при подсчете запасов сейчас 
экономические показатели будут иные, так, в подсчет запасов наверняка будут 
включены блоки с более бедными рудами. С учетом совершенствования технологий 
обогащения сейчас как реальное сырье рассматривают руды с содержанием оксида 
лития 0,3%, которые еще десять-пятнадцать лет назад как руду даже не 
расценивали. По завершении разведки оценка запасов лития Колмозерского 
месторождения может увеличиться, но конкретная оценка этого увеличения 
определяется множеством факторов – принятыми технологическими схемами, 
уровнем цен, ожидаемыми объемами добычи и, как следствие всей совокупности 
факторов – ожидаемым уровнем рентабельности всего предприятия.

Колмозерское месторождение относится к одному из наиболее технологичных 
промышленных типов – литиевому в сподуменовых пегматитах. Основные 
преимущества месторождений этого типа заключаются в более высоком 
содержании лития, чем в рудах прочих типов, а также в их довольно однородном 
минеральном составе. Немаловажным является и тот факт, что после обогащения 
получается сподуменовый концентрат – это готовый продукт, пригодный как для 
самостоятельного применения, так и для дальнейшего получения литиевых 
продуктов. Технологии обогащения сподуменовых руд принципиально не менялись, 
довольно просты и могут работать на «несложном» оборудовании. А беглый анализ 
открытых патентов по обогащению сподуменовых руд и дальнейшему получению 
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литиевых соединений показывает значительное количество российских решений, 
не завязанных на импортные технологии.

Так что, собственно, при разработке месторождения основной трудновыполнимой 
задачей станет минимизация отрицательного воздействия производства на 
окружающую среду, особенно хрупкую в АЗРФ. Но запуск производства означает 
новые рабочие места в Арктике, налоги и т.д.

Российскими производителями литиевой продукции в настоящее время являются 
Новосибирский завод химконцентратов, входящий в структуру «Росатома» 
(производит металлический литий и изотопы лития), Химико-металлургический 
завод в Красноярске (выпускает гидроксид лития и металлический литий), 
Сибирский химический комбинат в Северске (выпускает соединения лития). Все 
российское производство лития и его соединений базируется на поставках 
зарубежного сырья, а 90% выпускаемой продукции идет на экспорт. Кроме того, в 
России уже существуют предприятия по производству литиевых аккумуляторов – 
это ООО «Лиотех», ООО «Рэнера» (дочерняя структура «Росатома»). «Росатом» 
планирует запуск аккумуляторной фабрики под Калининградом уже к 2025 году. 
Анонсированное строительство этой фабрики и начало выпуска отечественных 
электромобилей, планы по производству отечественной авиатехники – все это 
требует значительных объемов и широкого спектра литиевой продукции: от 
химических соединений и смазочных материалов до обшивочных и 
конструкционных материалов. Так что потенциал роста потребления литиевой 
продукции внутри страны есть – и немалый.

Все это возможно при условии обеспечения приемлемой отпускной стоимости, 
необходимого ассортимента и чистоты соединений. Избыток же вполне может 
направляться на экспорт. Однако необходимыми остаются те же требования – 
высокая чистота и низкая отпускная стоимость. Низкая – имеется в виду на уровне 
мировой или, что желательно, несколько ниже.

России самое время посмотреть на опыт Китая, который одновременно снабжает 
свою промышленность литием и другими редкоземельными металлами, 
экспортирует готовую продукцию и осуществляет экспорт редкометалльных 
соединений с высокой добавленной стоимостью. Реализовать подобное можно, 
создавая редкометалльные кластеры. В Мурманской области действует 
добывающий кластер, тесно завязанный на предприятия в других регионах. Здесь 
работает единственное предприятие, обеспечивающее все российское 
производство редкоземельных металлов – это Ловозерский ГОК. Переработка его 
концентратов производится в Соликамске в Пермском крае. Неразделенные 
редкоземельные металлы также получают из хибинского апатита на предприятии в 
Великом Новгороде. Циркониевый концентрат – на Ковдорском ГОКе в Мурманской 
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области. Однако мощностей этого кластера недостаточно для обеспечения 
внутренних потребностей, которые сейчас критически зависят от продукции стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона. Начало разработки редкоземельных объектов в 
других регионах России, в том числе и в Якутии, может резко увеличить 
производство редкометалльных концентратов, что способно дать толчок к 
созданию новых редкометалльных производств и увеличению выпуска конечных 
соединений отечественными производителями».

Первоисточник: 
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Судостроение

Для достижения целевых показателей по грузоперевозкам по СМП 
необходимо строительство 41 судна

Флагман, 15/02/2023
Заместитель председателя правительства РФ – полномочный представитель 
президента РФ в ДФО Юрий Трутнев провел заседание президиума 
Государственной комиссии по вопросам развития Арктики. На заседании 
обсуждались вопросы увеличения грузопотока по Северному морскому пути (СМП), 
строительства судов и готовности инфраструктуры северных акваторий. Об этом 
сообщает пресс-служба минвосток развития 13 февраля.

Обсуждалось строительство необходимого для достижения целевых показателей 
грузового флота к 2024 и 2030 годам. Общая подтвержденная потребность в 
строительстве грузовых судов для выполнения компаниями взятых на себя 
обязательств по грузопотоку составляет 41 судно.

Одним из целевых показателей федерального проекта «Развитие Северного 
морского пути» является мощность морских портов. В 2022 году этот показатель 
достиг 32,28 млн тонн (при плановом значении 32 млн тонн). В 2023 и 2024 годах 
также ожидается своевременное достижение поставленных показателей в 36 млн 
тонн и 83 млн тонн соответственно.

Госкорпорация «Росатом» должна обеспечить развитие инфраструктуры четырёх 
терминалов, находящихся в акватории Севморпути. В 2022 году завершено 
строительство объектов федеральной собственности терминала «Утренний». В этом 

33 / 48

https://goarctic.ru/work/dmitriy-klyucharev-kolmozerskoe-mestorozhdenie-litiya-otnositsya-k-odnomu-iz-naibolee-tekhnologichny/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=
https://goarctic.ru/work/dmitriy-klyucharev-kolmozerskoe-mestorozhdenie-litiya-otnositsya-k-odnomu-iz-naibolee-tekhnologichny/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=
https://goarctic.ru/work/dmitriy-klyucharev-kolmozerskoe-mestorozhdenie-litiya-otnositsya-k-odnomu-iz-naibolee-tekhnologichny/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=


году будет завершено строительство объектов федеральной собственности 
терминала «Бухта Север», а в 2024 году – терминала «Северная звезда». Также в 
этом году начнётся строительство объектов грузового терминала «Мыс Наглёйнын» 
и энергопорта для модернизированных плавучих энергоблоков (МПЭБ), которое 
планируется завершить в 2026 году.

Юрий Трутнев поручил минфину России, минвостокразвития России, госкорпорации 
«Росатом» и ВЭБ.ДВ уточнить финансово-экономическую модель по развитию 
Северного морского пути, связав план развития Севморпути с планами компаний-
грузоотправителей. «Не исключаю, что придётся найти новые решения в части 
финансирования работ, чтобы ни на каком этапе не возникал дефицит финансовых 
средств. Речь идёт не только о финансировании государственных проектов. 
Развитие Северного морского пути – это интерес нашего государства. Если у какой-
то компании нет финансирования, это не значит, что мы отходим в сторону, мы 
должны помогать. Поэтому финансово-экономическая модель должна быть общей», 
– подчеркнул он.

Первоисточник: 
https://flagman-
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Северный морской путь

Елена Голомарева: Люди живут с большой надеждой, что модернизация 
морского порта Тикси решит социальные проблемы Арктики

SakhaLife, 15/02/2023
Председатель постоянного комитета парламента по вопросам коренных 
малочисленных народов Севера и делам Арктики Елена Голомарева, в составе 
рабочей группы во главе с премьер-министром Андреем Тарасенко, побывала в 
своем округе и отчиталась об итогах работы комитета перед населением 
Булунского района. 

Елена Голомарева в рамках рабочей поездки встретилась с населением поселка 
Тикси, а также с жителями труднодоступных наслегов — Кюсюр, Борогон и 
Таймылыр.

Народный депутат отметила, что люди ставили вопросы, связанные с большим 
износом социальных объектов, о транспортном обеспечении, об улучшении 
интернет-связи, но в целом настроение у населения района неплохое. Люди живут с 
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большой надеждой, что модернизация морского порта Тикси решит многие 
социальные проблемы района, в том числе вопросы занятости населения. А 
восстановление и развитие главного транспортного узла приведет к удешевлению 
продуктов питания и товаров народного потребления.

Тикси всегда считался морскими воротами русской Арктики. Эти населенные 
пункты появились на карте страны благодаря активному освоению Советским 
Союзом Северного морского пути в начале 1930-х годов и играли важнейшую роль в 
обеспечении морской навигации в этой части Арктики.

Народный депутат отметила, что выступление председателя Правительства Андрея 
Тарасенко о реконструкции существующего порта в Тикси, о создании нового 
глубоководного терминала в Найбе и строительство пассажирского терминала в 
районе Неелово для выполнения социально значимых перевозок и развития 
круизного туризма, вызвало одобрение населения. 

Проект подразумевает реконструкцию инфраструктуры существующего морского 
порта Тикси, расширение его границ с учётом создания глубоководного терминала 
в Найбе для захода крупных судов. Сейчас идёт подготовка первого этапа 
реализации проекта: планируется в 2023 г. проведение гидрографических 
исследований Хараулахской бухты для определения местоположения порта и 
исследования трассировки нового автозимника Усть-Куйга — Найба. Проект 
развития морского порта имеет огромное значение для всей Арктической зоны.

Елена Голомарева также рассказала, что раньше в Кюсюре остро стоял вопрос о 
сохранении МУП «Булунское» по причине экономической несостоятельности. Много 
сил и времени депутата было отдано, чтобы старейшее предприятие, которое 
занимается добычей рыбы, разведением оленей и фактически кормит поселок, 
было сохранено.

«Сегодня МУП «Булунское» благодаря поддержке государства не только сумело 
сохранить свой статус, но и работает уже на развитие своего производства, 
приобретая 800 оленей у соседних улусов для создания дополнительного стада. 
Уже нет былого депрессивного настроения и потухших взглядов у оленеводов. У 
людей нелегкого труда появилась надежда в возрождении былой славы 
предприятия и желание приумножить свою традиционную отрасль – а это сегодня 
самое главное! Оленеводы – люди мужественной и нелегкой профессии. Они по 
природе своей очень терпеливые, доверчивые, еще не утратили веру в людях, но 
суровые условия жизни их вынуждают верить только поступкам и реальным делам. 
Заметно улучшилось материально-техническое обеспечение оленеводов — их 
сегодня снабжают квадрокоптерами, снегоходами, они строят корали, маршрутные 
домики в местах зимовья. Кроме того, в бюджете республики было предусмотрено 
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существенное увеличение поддержки оленеводства и люди эту поддержку 
ощутили. Очень рада, что в Таймылыре появились молодые семьи, которые хотят 
заниматься оленеводством. Им нужна такая же поддержка, как молодым 
фермерам, так как остро стоит проблема кадров в отрасли. Важна вовлеченность 
молодежи в оленеводстве, создание условий с проведением оптоволоконной линии 
связи, обеспечение интернетом, современной техникой. В Борогоне население 
ставит вопрос о выкупе оленей в других улусах, было время, когда поголовье 
оленей в этом наслеге доходило до 35 тысяч», — сообщила народный депутат.

Она напомнила, что именно в целях учета интересов КМНС в законе «О 
государственной поддержке предпринимательской деятельности в Арктической 
зоне РФ» благодаря поддержке Ю.П. Трутнева появилась специальная статья о 
мерах государственной поддержки традиционной хозяйственной деятельности 
коренных малочисленных народов. Эти важные поправки появились благодаря 
предложениям парламента Якутии, а также Ассоциации коренных малочисленных 
народов СС и ДВ. На основе этих предложений разработана новая государственная 
программа социально-экономического развития Арктики. Согласно этой программе 
на 2022-2023 годы заложено 320 млн. рублей, часть которых идет на поддержку 
традиционной хозяйственной деятельности и на финансирование строительства 
ТЛЦ. Между Правительством республики и Министерством по развитию Дальнего 
Востока и Арктики было подписано соглашение о поддержке оленеводства в 
регионе. В 2022 году благодаря выделенным средствам из федерального бюджета 
в размере 39 млн. рублей, были закуплены передвижные домики и квадрокоптеры, 
началось строительство коралей. Это большая поддержка оленеводов, которую они 
на местах они уже ощутили. 

В Тикси народный депутат также встретилась с молодежью, которые не просят 
благ, а сами хотят зарабатывать деньги. Они хотят поднять свой поселок, 
заниматься благоустройством поселка и мечтают выехать на патриотический 
форум. Председатель правительства Андрей Тарасенко на месте решил вопрос 
оплаты проезда школьников, которые несмотря на суровые условия, любят свой 
край и мечтают видеть свой поселок красивым и ухоженным.

Первоисточник: 
https://sakhalife.ru/elena-golomareva-lyudi-zhivut-s-bolshoj-nadezhdoj-chto-
modernizacziya-morskogo-porta-tiksi-reshit-soczialnye-problemy-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Социально-экономическое развитие
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В крае продолжают принимать заявки на получение арктического гектара

Таймырский телеграф, 15/02/2023
Владельцами арктического гектара в Красноярском крае стали пять человек, 
четверо из которых жители Норильска и один – из Липецкой области.

Напомним, реализация федеральной программы, позволяющей гражданам 
бесплатно осваивать землю за Полярным кругом, в Красноярском крае идет с осени 
2022 года. Согласно краевому закону под раздачу отвели 2,5 тысячи гектаров 
земли в Туруханском районе, Эвенкии и на Таймыре. 

В рамках программы можно получить в упрощенном порядке участок в Арктической 
зоне площадью до одного гектара на каждого члена семьи (максимум – десять 
гектаров) для строительства домов или любой предпринимательской деятельности: 
перерабатывающего предприятия, торгового дома, частного детского сада, школы 
и так далее. Землю можно оформить для индивидуального жилищного 
строительства, приусадебного хозяйства, природно-познавательного туризма.

Земельные участки предоставляют в пользование на 4,5 года. Впоследствии их 
можно будет оформить в собственность или долгосрочную аренду на 49 лет. Чтобы 
стать участником программы, надо подать заявку на сайте надальнийвосток.рф.

Один из самых популярных видов использования гектаров в Арктике – 
туристические проекты и предпринимательство
В органах местного самоуправления северных территорий региона сейчас 
рассматривают еще 12 заявлений граждан на получение арктического гектара. 
Среди подавших заявки – жители не только Красноярского края, но и города Санкт-
Петербурга.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/v-krae-prodolzhayut-prinimat-zayavki-na-poluchenie-
arkticheskogo-
gektara/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Таркосалинский парк «Прибрежный» вновь признан одним из лучших 
общественных пространств российской Арктики

Комсомольская правда - Ямал, 15/02/2023
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Таркосалинский парк «Прибрежный» вновь признан одним из лучших 
общественных пространств российской Арктики и включен Минстроем в 
Федеральный реестр лучших муниципальных практик в номинации «Парк как место 
отдыха и занятий спортом». Об это сообщили в региональном департаменте 
строительства и жилищной политики.

На его территории есть площадки для мини-футбола и волейбола, павильон для 
проката спортинвентаря и трек-парк длиной 517 метров. Он, кстати, является 
самым длинным треком с асфальтобетонным покрытием в России. Также в парке 
установили многофункциональную игровую площадку с батутами, канатным 
комплексом, лабиринтом и амфитеатром.

Есть в «Прибрежном» и экотропа, она пролегает в лесном массиве среди высоких 
берез, елей и кедра. Пешеходные дорожки выполнены на опорах и приподняты над 
землей.

Первоисточник: 
https://www.yamal.kp.ru/online/news/5143278/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Около 200 медиков привлекут в мобильные бригады для работы в 
арктических районах Якутии

ТАСС, 15/02/2023
Порядка 200 специалистов будут привлечены для работы в мобильных бригадах, 
которые вылетают в арктические районы Якутии по новой модели организации 
первичной специализированной медицинской помощи. Об этом сообщил в среду 
глава Якутии Айсен Николаев в ходе прямого эфира на телеканале "Россия-24".

"Начала работать с этого года в пилотном режиме новая модель оказания помощи 
жителям наших арктических районов. Мы в Якутске создали специальный центр, 
его будем называть - центр арктической мобильной медицины, в котором будут 
работать порядка 200 специалистов. На постоянной основе их работа будет 
заключаться в том, что они будут по графику выезжать в наши арктические районы 
и осматривать население, которое там проживает", - сказал Николаев.

Первые мобильные врачебные бригады вылетели 2 февраля. Отмечалось, что 
первые выезды охватят одновременно четыре арктических района - Абыйский, 
Нижнеколымский, Среднеколымский и Усть-Янский. Врачи должны осмотреть 
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жителей более 30 удаленных сел.

Как добавили в пресс-службе регионального правительства, всего с 2 февраля на 
приеме побывали более 3 тыс. жителей населенных пунктов на арктических 
территориях. Работа продолжится в марте и апреле, в итоге медики охватят все 13 
арктических районов Якутии.

По словам Николаева, проект позволит проводить диспансеризацию для выявления 
заболеваний на ранних стадиях. Он отметил, что такая работа будет проводиться 
на постоянной основе. "В идеале считаем, что жителей Арктики надо до четырех 
раз в году охватывать этими осмотрами", - сказал он.

Проект, основанный на сочетании телемедицины и выездной работы врачей-
специалистов, позволит обеспечить круглогодичную всесезонную работу и 
охватить все население Арктической зоны Якутии специализированной 
медицинской помощью. Жители труднодоступных населенных пунктов смогут 
получить высококвалифицированную медицинскую помощь, не выезжая за пределы 
своих районов.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/17051827?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В Лабытнанги стартовала стажировка управленцев «Ямальской школы 
кадрового резерва»

Вести-Ямал, 15/02/2023
Хороший управленец должен сначала научиться владеть своим телом, грамотно 
снимая напряжение, а потом уже руководить коллективом. Для этого - осваивают 
специальную технику.

Наработать командный опыт, научиться мыслить шире и найти способ обратной 
связи с населением - этому сейчас учатся участники школы кадрового резерва.

Управленческие компетенции - это постоянное развитие. Выйдя на определённый 
уровень - оставаться на нем нельзя. Ведь современный темп жизни поднимает 
планку.

Стать лидером и проявить себя в школе кадрового резерва - задача каждого из 
присутствующих. В каждом городе или посёлке есть сильные стороны и свои точки 
роста. Управленцам нужно их выявить и превратить в проекты, которые после, уже 
вместе с населением, внедрять в жизнь.
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Откуда берётся бюрократия? Почему чиновники не доверяют друг другу и как 
научиться брать на себя ответственность - этому также учат в школе кадрового 
резерва. А всё для того, чтобы сделать Ямал лучшим регионом Арктики. Ведь при 
назначении на руководящую должность, в первую очередь, обращаются к 
резервистам.

Здесь формируется команда единомышленников. Задача любого кадрового 
резерва - выявить потенциал будущих управленцев, научить их работать в команде 
и приносить максимум пользы своему городу или району.

Первоисточник: 
https://vesti-
yamal.ru/ru/vjesti_jamal/v_labytnangi_startovala_stazhirovka_upravlencev_yamalskoi_shkoly_kadrovogo_rezerva/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Экология

Жители Ямала за год убрали 110 гектаров свалок

Ямал Медиа, 15/02/2023
В ЯНАО подвели итоги Года экологии. Всего было реализовано 208 экопроектов. В 
2022 году в округе провели тысячи экологических мероприятий. Итоги работы 
подвели на заседании комитета заксобрания по экологии, промышленности и ЖКХ, 
сообщили в пресс-службе Заксобрания округа.

Озеленение населенных пунктов региона выросло в два раза по сравнению с 2021 
годом. Волонтеры расчистили берега 55 водоемов и воплотили в жизнь 150 
экоинициатив. За год были убраны свалки общей площадью 110 гектаров.

Активное участие в мероприятиях Года экологии приняли более 20 компаний ТЭК. 
Недропользователи высадили саженцы лесных культур на площади 1300 гектаров, 
это вдвое больше объемов 2021 года.
Законодательное Собрание ЯНАО

Кроме того, регион участвует в разработке долгосрочной программы по 
восстановлению сиговых Обь-Иртышского бассейна. В ямальские реки в прошлом 
году было выпущено десять с половиной миллионов мальков.

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/zhiteli-jamala-za-god-ubrali-110-gektarov-
svalok?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Энергетика

Уход иностранцев с рынка малых ГЭС открывает возможности для 
российских компаний

ТАСС, 15/02/2023
Уход с российского рынка малой гидроэнергетики иностранных игроков открывают 
возможности для отечественных инвесторов. Об этом на заседании дискуссионного 
клуба экспертного центра проектного офиса развития Арктики (ПОРА) сообщил 
руководитель проекта АО "Русатом Сервис" (дочерней структуры "Росатома") 
Андрей Черных.

"В 2022 году мы провели анализ всех технологий ВИЭ, поскольку нам поручено 
инициировать развитие неатомной энергетики, и мы пришли к такому выводу, что 
малая гидра [гидроэнергетика - прим. ТАСС] имеет очень много преимуществ для 
входа в рынок, конкретно в 2022-2023 году. Мы видим, что западные игроки 
покинули рынок, частные инвесторы, тоже на какое-то время затаились. А 
"Росатом", в лице "Русатом Сервис", имеет определенные возможности эту тему 
проработать, как-то растолкать", - сообщил Черных, добавив, что Арктические 
регионы имеют большой гидропотенциал.

Он сообщил, что в компании считают инвестиции госкорпорации в эту сферу 
должны быть "возвратными". "Мы видим два механизма, на данный момент, это 
поддержка "зеленым тарифом" на рознице или поддержка спецтарифом в 
изолированных энергоузлах. Вторая история - это прямые двухсторонние договоры 
(поставки электроэнергии и мощности - прим. ТАСС)", - рассказал Черных.

Российское оборудование
По словам генерального директора "МНТО ИНСЭТ", занимающейся производством 
оборудования для малой энергетики, Якова Бляшко, производитель изготовил за 30 
лет порядка 80 гидроагрегатов для малых ГЭС и больше 250 микро-ГЭС, из которых 
лишь около 20 были установлены в России, а остальные отправлены в другие 
страны. "На сегодняшний день в России освоен типоразмерный ряд оборудования 
для развития малой гидроэнергетики, на сегодняшний день нет ограничения по 
производству оборудования. Начиная от напоров 2,5 (высотой) метра и заканчивая 
напорами 450 метров, и при расходах от 10 литров до 10 кубометров в секунду, все 
это оборудование выпускается в России, все это промышленно освоено, стоит на 
станциях в России, за рубежом более чем в 20 странах. На чем строить малую 
гидроэнергетику сегодня есть, нужна политическая воля", - подчеркнул он.
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Замерзающие реки - проблема для мини-ГЭС
Между тем начальник управления развития гидроэнергетики департамента 
инноваций компании "Русгидро" Максим Марков отмечает и существующие 
сложности использования мини-ГЭС в Арктике. "На текущий момент именно солнце 
(солнечная энергетика - прим. ТАСС) показывает наиболее высокую экономическую 
эффективность Когда мы строим контейнерную мини-ГЭС в условиях Крайнего 
Севера, Арктике, она будет работать 5-6 месяцев году, и когда река промерзнет, 
нам необходимы другие источники генерации - либо дизель, либо другой источник 
ВИЭ", - считает Марков.

По мнению Бляшко, из-за замерзающих рек в Арктике необходимо строить микро и 
мини-ГЭС в комплексе с дизельными станциями. "Оба изделия необходимо 
поставлять на место в полной заводской готовности, то есть в контейнерной 
исполнении и с общей автоматикой", - сообщил Бляшко.

В свою очередь генеральный директор Национального агентства по 
энергосбережению и возобновляемым источникам энергии Николай Сафронов 
отмечает, что опыт использования мини-ГЭС есть и в других северных странах. 
Такие станции можно встретить на Аляске в США, в Норвегии, по данным 
Сафронова, на долю малой гидроэнергетики приходится 95% от гидроэнергетики. 
"Исландия подняла свою экономику за счет малых ГЭС", - отмечает он.

ESG-рейтинги
Развитие малой гидроэнергетики в Арктике способствует повышению ESG-рейтинга 
компаний, эксплуатирующих такие станции, и регионов, где они используются, 
считает заместитель генерального директора проектного офиса развития Арктики 
(ПОРА), доцент кафедры государственного управления и публичной политики 
Института общественных наук РАНХиГС Александр Воротников

ESG - параметры, на которые ориентируется бизнес в разработке стратегий 
устойчивого развития: вопросы защиты окружающей среды (Environmental), 
социальной сферы (Social) и стандартов корпоративного управления (Governance).

"Мы сейчас очень много говорим о ESG-трансформации. Эти подходы продвигают и 
президент (России) и РСПП (Российский союз промышленников и 
предпринимателей). Появление в Арктике, на северах, мини-гидроэлектростанций 
для энергетического обеспечения резко повышает ESG-индексы и тех регионов, и 
тех компаний, которые используют мини-ГЭС", - сообщил Воротников, добавив, что 
это положительно сказывается на ESG-рейтинге России. По его мнению, это 
позволяет создавать новые рабочие места в районах крайнего севера, а мини-ГЭС 
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способствуют сохранению экологии Арктики. Эксперт отметил, что сейчас в странах 
Азии предъявляются жесткие требования в сфере устойчивого развития для 
компаний, желающих выходить на рынки этих государств.

Воротников напомнил, что во времена СССР уже был опыт создания мини-ГЭС. 
Также эксперт отметил, что разработка Колмозерского месторождения лития в 
Мурманской области, реализуемого совместным предприятием, созданным 
"Норильским никелем" и "Росатомом", позволит использовать производимый литий 
для создания накопителей энергии, в том числе и в гидроэнергетике.

По данным проектного офиса развития Арктики, в России 2,5 млн малых рек, а 
ежегодный потенциал малой гидроэнергетики в России оценивается в размере 60 
млрд кВт⋅ч, из которых используется не более 1%. Сток малых рек составляет около 
50% общего стока рек. На территории бассейнов малых рек проживает до 44% 
городского населения; 90 % сельского населения.

Первоисточник: 
https://tass.ru/arktika-
segodnya/17049165?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

В 2022 году в северных и арктических районах Якутии подключено к 
электросетям 419 объектов

Энергетика и промышленность России, 15/02/2023
Компания «Сахаэнерго» (входит в «РусГидро») в северных и арктических районах 
Республики Саха (Якутия) за 2022 год подключила к электрическим сетям 419 
объектов, общая мощность которых составляет свыше 17 МВт.

Большой объем работ выполнен в селе Саскылах Анабарского улуса, где энергетики 
произвели технологическое присоединение 18 многоквартирных жилых домов и 
приют для содержания безнадзорных животных.

Подключены также крупные объекты энергетики: гибридные энергокомплексы в 
отдаленных селах Тюбялях, Сасыр, Кулун-Елбут, Хону Момского улуса, а также в 
городе Верхоянск и с. Табалах Верхоянского района.

«На территории Севера и Арктики активно развиваются средний и малый бизнес, 
сельское хозяйство, ведется строительство многоквартирных домов и частного 
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сектора. Их подключение к электрическим сетям и дальнейшее надежное 
электроснабжение существенно влияет на качество жизни населения. Для 
реализации технологического присоединения новых объектов наш персонал ведет 
постоянную работу по вводу в работу новых объектов энергетики, а также 
реконструкцию распределительных сетей населенных пунктов», - отметил первый 
заместитель генерального директора – главный инженер Петр Кондратьев.

Так, в 2022 году энергетики произвели строительство и реконструкцию 21 
комплектной трансформаторной подстанции (КТП), более 14 км электрических 
сетей классом напряжения 6/10 кВ, около 8,5 км – 0,4 кВ, а также проложили более 
2 км кабельных линий электропередачи.

Первоисточник: 
https://www.eprussia.ru/news/base/2023/6452705.htm?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«РусГидро» планирует ввести в Якутии на Камчатске крае порядка 80 
гибридных энергокомплексов

Энергетика и промышленность России, 15/02/2023
Компания «РусГидро» планирует ввести в Республике Саха (Якутия) и Камчатском 
крае порядка 80 автоматизированных гибридных энергокомплексов, сообщил на 
заседании дискуссионного клуба экспертного совета Проектного офиса развития 
Арктики (ПОРА) начальник управления развития гидроэнергетики департамента 
инноваций компании Максим Марков. #новости_энергетики #РусГидро

«В рамках наших энергосервисных договоров в Якутии одно из основных 
направлений деятельности по развитию энергоснабжения удаленных поселков — 
создание автоматизированных гибридных энергокомплексов. В наших планах — 80 
объектов на территории Якутии и Камчатки. В ходе реализации этих проектов 
планируется достичь экономии топлива 1,1 млрд рублей в год», — сказал Максим 
Марков.

Он уточнил, что в 2022 году введены шесть автоматизированных гибридных 
энергокомплексов в Якутии суммарной мощностью 11,9 МВт. Экономия топлива 
составила около 1,1 млрд рублей.

В сентябре 2022 года «РусГидро» открыло научно-исследовательский центр, 
который станет полигоном для исследований и отработки новых решений в области 
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энергетики, в том числе в сфере возобновляемых источников энергии (ВИЭ) и 
тепловой генерации.

Первоисточник: 
https://www.eprussia.ru/news/base/2023/6460803.htm?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

На площадке ПОРА обсудили перспективы малых ГЭС в Арктике

Goarctic.ru, 15/02/2023
14 февраля на площадке Проектного офиса развития Арктики состоялось 
очередное заседание дискуссионного клуба, посвященное технологиям генерации 
электричества в Арктике при помощи малых ГЭС. Эксперты энергетических 
компаний, органов власти и исследовательских учреждений поделились мнениями 
о плюсах и минусах этого направления развития энергетики. Сегодня малые ГЭС не 
особенно привлекательны с коммерческой точки зрения, считают некоторые из 
собравшихся, однако при последовательном стимулировании государством 
использования ВИЭ они могут занять свою нишу в Арктике.

«Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики поддерживает реализацию 
инвестиционных проектов по модернизации неэффективной дизельной, мазутной и 
угольной генерации в удалённых и изолированных районах Дальнего Востока и 
Арктики на основе использования возобновляемых источников энергии, в том числе 
малых ГЭС. Реализация таких проектов позволяет обеспечить гарантированное 
энергоснабжение потребителей при одновременном снижении экономически 
обоснованных затрат на производство электроэнергии», – сообщил Максим Губанов, 
руководитель направления по энергетике и ЖКХ Корпорации развития Дальнего 
Востока и Арктики.

Энергетический комплекс региона Мурманской области максимально подготовлен к 
диверсификации энергоснабжения региона, в том числе и за счет малых ГЭС. На 
сегодняшний день практика демонстрирует перспективность и успешность работы 
таких станций. Однако в связи с долгосрочностью инвестиций в малые ГЭС 
Арктики, экономическая привлекательность научных разработок и технологий в 
данный сектор сомнительна. Поэтому задачи энергетической стратегии России 
требуют кратного увеличения бюджетного финансирования НИОКР со стороны 
государства, считает Алексей Карпов, главный научный секретарь Кольского 
научного центра РАН. Заместитель директора ЦЭС КНЦ РАН по научной работе, 
заведующий лабораторией энергосбережения и возобновляемых источников 
энергии Валерий Минин убежден, что малые ГЭС в Мурманской области могут быть 
актуальны лишь для бытовых потребителей, а вот производство обеспечить 

45 / 48

https://www.eprussia.ru/news/base/2023/6460803.htm?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search?text=


энергией не смогут. В то же время гидроэнергетика обеспечивает производство 
около 40% всей электроэнергии региона, а суммарная мощность ГЭС Мурманской 
области составляет 1600 МВт, привел статистику эксперт.

«Строительство малых ГЭС в Арктической зоне России возможно. 8 стран в Арктике 
– и все используют гидроэнергетику по-максимуму», – рассказал генеральный 
директор Национального агентства по энергосбережению и возобновляемым 
источникам энергии Николай Сафронов. Он привел как удачные примеры 
российского опыта Усть-Хантайскую гидроэлектростанцию и Колымский каскад ГЭС 
и оценил средний срок окупаемости проектов в 5 лет. «Необходимо реанимировать 
программу «Энергообеспечение северных территорий», разработанную в 1996 году. 
Согласно этой программе предполагалось построить 333 малых ГЭС общей 
мощностью 163 МВт», – считает Сафронов.

«В рамках энергосервисных договоров мы, несомненно, рассматриваем все виды 
ВИЭ. Но, к сожалению, на текущий момент именно солнце показывает более 
высокую экономическую эффективность, и это обусловлено рядом причин», – 
рассказал Максим Марков, представитель компании «Русгидро». По его словам, в 
арктических климатических условиях, когда малые ГЭС могут работать 5-6 месяцев 
в году, для повышения их рентабельности необходим целый ряд мер. Это снижение 
требований к проектной документации, разработка механизмов государственной 
поддержки в части компенсации затрат на сооружение деривационных каналов и 
схем выдачи мощности для привлечения частных инвестиций на основе 
энергосервиса.

«Как приоритетное и наиболее интересное направление мы обозначили для себя 
производство электроэнергии на малых гидростанциях – мощностью до 30 МВт. На 
сегодняшний день это является относительно свободной нишей – многие западные 
игроки и поставщики оборудования покинули рынок», – рассказал Андрей Черных, 
руководитель проекта, АО «Русатом Сервис», которая поставляет оборудование для 
строящейся Сегозерской ГЭС в Карелии. «Атомная станция может работать и 
производить электроэнергию десятки лет. Гидротехнические сооружения способны 
служить сто лет и больше. Турбины, генераторы – это заменяемое оборудование 
сроком службы до 40 лет», – отметил участник дискуссии.

На заседании дискуссионного клуба также выступил начальник отдела 
перспективного развития и альтернативных источников энергии компании 
«Сахаэнерго» Александр Ефимов, который рассказал об опыте проектирования 
малых ГЭС в Якутии. В заседании также принял участие Евгений Колганов, 
руководитель Межрегионального проектного офиса НОЦ «Север». Эксперты 
решили создать рабочую группу по проблематике мини-ГЭС в АЗРФ.
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Модератором выступил координатор Экспертного Совета ЭЦ ПОРА – Александр 
Воротников. Несмотря на отмеченные сложности и скептические высказывания 
ряда экспертов, он оптимистичен в отношении строительства малых ГЭС как 
составляющей гибридной генерации. «Гибридная генерация электроэнергии в 
Арктике позволяет снизить риски несвоевременного обеспечения энергией 
производственной и социальной инфраструктуры, меньше зависеть от северного 
завоза и, что немаловажно, диверсифицировать источники энергии. Энергия, 
производимая мин-ГЭС, является зеленой. Рост ее производства в обозримом 
будущем позволит решить поставленную президентом задачу по достижении 
Россией углеродной нейтральности к 2060 г, – убежден Александр Воротников. – 
Сегодня поднятая нами тема очень важна в контексте ESG, и ее реализация 
скажется самым положительным образом на формировании программ 
декарбонизации для субъектов РФ».

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/na-ploshchadke-pora-obsudili-perspektivy-malykh-ges-v-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное

Арктика сегодня. В Ненецком автономном округе будет запущен крупный 
метаноловый проект

Goarctic.ru, 15/02/2023
Главгосэкспертиза России дала в феврале 2023 года положительное заключение на 
проектно-сметную документацию на возведение завода по производству и 
переработке газохимической продукции на базе Кумжинского и Коровинского 
газоконденсатных месторождений в Ненецком автономном округе. Это открывает 
путь к строительству в НАО крупного вертикально-интегрированного 
газохимического комплекса мощностью 1,8 млн тонн метанола в год – с возможным 
последующим увеличением выработки.

Метанол, который станет производить газохимическое предприятие, будет 
соответствовать высоким критериям низкоуглеродности и экологичности, 
предъявляемым мировыми импортерами данного вида топлива. Помимо метанола, 
новый завод будет производить стабильный газовый конденсат и гранулированную 
серу, востребованные в химической промышленности и энергетическом секторе.

Как ожидается, перспективный проект принесет серьезные выгоды и округу, и 
Арктической зоне в целом. В первую очередь, речь идет о налоговых отчислениях в 
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региональный бюджет – на этапе строительства и ввода в эксплуатацию (до 2031 
года) они составят от 1 до 2,5 млрд рублей в год, а после выхода на проектную 
мощность – 9 млрд рублей в год. Помимо этого, в регионе появятся несколько тысяч 
новых рабочих мест. Немаловажно и то обстоятельство, что в интересах проекта 
будет создана новая портовая инфраструктура, которая встроится в общую 
логистическую схему Севморпути.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/arktika-segodnya-v-nenetskom-avtonomnom-okruge-budet-
zapushchen-krupnyy-metanolovyy-
proekt/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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